

DOI: 10.18572/2500-0306-2022-2-3-9

Развитие участия граждан в управлении делами государства в контексте совершенствования общественного контроля и электоральной демократии

СПИРИДОНОВ АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ,

заместитель директора департамента обеспечения регуляторной политики

Правительства Российской Федерации,

кандидат юридических наук, доцент

avtor@lawinfo.ru

В статье рассматриваются перспективы развития института общественного контроля на выборах в Российской Федерации в широком контексте участия граждан в управлении делами государства. Основным методологическим подходом в исследовании выступает синтетическое понимание системного органичного единства народовластия, что подразумевает прежде всего непосредственные формы выражения воли народа — референдум и свободные выборы; общественного контроля и совершенствующихся механизмов государственного и муниципального управления. Анализируя современные научные воззрения на природу общественного контроля, автор излагает ряд выводов и предложений по развитию подходов к механизмам общественного контроля на выборах и возможному совершенствованию избирательного законодательства в части усиления значения общественного контроля в целях повышения доверия общества к выборам.

Ключевые слова: электоральная демократия, народовластие, участие в управлении делами государства, общественный контроль, наблюдение на выборах, общественный контроль на выборах, развитие избирательного законодательства, совершенствование государственного управления.

Development of Participation of Citizens in Administration of Affairs of the State within the Framework of Improvement of Public Control and Electoral Democracy

Andrey A. Spiridonov, Deputy Director of the Department of Regulatory Policy Support of the Government of the Russian Federation, PhD (Law), Associate Professor

The article reviews prospects of development of the public control institution at elections in the Russian Federation within the broad framework of participation of citizens in administration of affairs of the state. The main methodological approach of the study is synthetic understanding of the systemic organic unity of the rule of the people, which primarily means direct forms of expression of the will of the people being referendum and free elections, public control and improving mechanisms of public and municipal administration. Based on an analysis of modern scientific views on the public control nature, the author brings forward a number of conclusions on and proposals for development of approaches to mechanisms of public control at elections and potential improvement of electoral laws in terms of strengthening the meaning of public control to raise the trust of the society in elections.

Keywords: electoral democracy, rule of the people, participation in administration of affairs of the state, public control, supervision at elections, public control at elections, development of electoral laws, improvement of public administration.